
Eidgenössischer Armbrustschützenverband 
Association Fédérale de tir à l'arbalète AFTA 
 
 
Yvonne Wiederkehr, Häberlinstr. 45, 8500 Frauenfeld 
Tel. 079 281 02 82 | E-Mail yvonne.wiederkehr@easv.ch  
 

 

Schützenrat 2016 
 

Protokoll Schützenratstagung vom 26.11.2016 
Restaurant zur Linde, Oberwil bei Nürensdorf 

 
Traktanden: 
 

1. Begrüssung 

2. Appell 

3. Wahl der Stimmenzähler 

4. Genehmigtes Protokoll der SR-Sitzung vom 21.11.2015 im Anhang 

5. Berichte der Ressortleiter (mündlich) 

6. Anträge EASV-Vorstand, STK (Antragsnummer Homepage) 

6.1 Nachwuchs Reglemente EASV, GM-Qualifikation 1. 

6.2 Schweizer Meisterschaften, Qualifikation am EASF 2. 

6.3 SwissCup, formelle Anpassungen 3. 

7. Anträge der Unterverbände 

7.1 BKAV; Einführung Altersklasse U-23 4. 

8. Anträge von Veteranenvereinigungen keine 

9. Anträge der Sektionen  

9.1 Steinhausen ASG; Ständematch, Zulassung Einzelschützen 5. 

10. Fest- und Terminkalender auf EASV Homepage 

11. Bestimmung Schützenrat 2017/2018 

12. Verschiedenes 

 
 

1. Begrüssung  

Hans Gerber eröffnete pünktlich die Tagung. Als Gast wurde Andy Morf vom ASV Nürensdorf begrüsst. Ihm 
wurde für den vorgängig offerierten Kaffee sowie Gipfeli und die Organisation des Anlasses gedankt.  

Die Einladung wurde fristgerecht und elektronisch den Präsidenten zugestellt. Anträge konnten auf der Home-
page eingesehen werden.  
 
 

2. Appell  

Gerber Hans STK Vorsitz   
Wiederkehr Yvonne (ohne Stimmrecht) Protokollführung  
Albisser Anton Del VS 
Pfister Gerold Del VS 
Schelling Andreas Del VS 
Dalle Case Marco Del VS  
Brönnimann Fritz, Morf Andy (ohne Stimmrecht), Wohlgensinger Peter, Röthlin Kurt ZKAV 
Eggenberger Stephan, Koch Thomas, Wetli Guido ZSAV 
König Robert, Gerber Marc-André, Jost Patrick BKAV 
Heeb Urs, Menzi Robert, Grossglauser Erwin OASV 
Suter Reto, Nyffenegger Pascal, Gohl Bruno RASV 
Germann Marcel, Ravelli Roland, Schönholzer Markus TASV 
Forrer Wendel, Hollenstein Ernst VV 

Somit waren 25 Stimmberechtigte anwesend und das absolute Mehr liegt bei 13. 
 



3. Wahl der Stimmenzähler  

Bruno Gohl wird als Stimmenzähler vorgeschlagen und einstimmig gewählt. 
 
 

4. Genehmigtes Protokoll der SR-Sitzung vom 21.11.2015 im Anhang 

Das Protokoll wurde bereits vorgängig genehmigt und nochmals ohne Änderungen bestätigt. 
 
 

5. Berichte der Ressortleiter (mündlich) 

Gerber Hans:  

Rückblick auf das Eidg. Schützenfest im Albisgüetli; Es war ein erfolgreiches und würdiges Fest, welches unfall-
frei und gut organisiert durchgeführt wurde. Eine phantastische und gut funktionierende Infrastruktur mit vielen 
Helfern war vorhanden. Gute Einbettung der EM in diesem Anlass. Die Beteiligung mit knapp 1000 Schützen 
war erfreulich und mehr als budgetiert. Dennoch ist Kurt Röthlin der Ansicht das durchaus weitere 10-15% statt 
nur die 65% teilnehmenden Aktivschützen motiviert hätten werden müssen. Die Festabrechnung sowie Schiess-
abrechnung wurden erstellt und die Auszahlungen sind erfolgt. Das Schiesswesen ist somit abgeschlossen. Aus 
dem Fest resultiert eine schwarze Null. Zudem konnten noch Gelder an die Helfer ausbezahlt und eine Rück-
lage von Fr. 10‘000.-- fürs nächste Fest getätigt werden. Die Umfrage nach einem möglichen Organisator für 
das nächste Eidgenössische blieb leider ohne Wortmeldungen.   

Die 30m-Saison konnte mit 23 Festern ebenfalls unfallfrei abgeschlossen werden. Beteiligung war stabil. Sek-
tionswertung ist veröffentlicht. Keine Reaktionen auf Kategorieneinteilungen. Somit gilt diese als genehmigt.  

Ausblick 2017: 25 Fester sind geplant. Somit mehr als im Vorjahr. Zum Teil stark ausgelastete Wochenenden.  

Volksschiessen: Die Rechnung ist noch nicht ganz abgeschlossen. Auffällig war, dass dieses Jahr viele Medail-
len benötigt wurden. 

Stand Festprogramm: Im nächsten Jahr werden Testläufe mit einem Fest gemacht. Roth-Programm bleibt wei-
terhin im Einsatz. Kurze Präsentation des Programms im Anschluss an die Sitzung. 

Einzelwettschiessen wird wieder durchgeführt. Andreas Schelling übernimmt die Organisation. Anmeldeschluss 
ist der 04.12.2016. Ob es künftig wieder ein EWS geben wird, hängt stark von der Beteiligung ab.  

Scheibenbestellung: Neuer Modus gab bisher keine Probleme.  

Arbeiten STK: Genehmigung Ausführungsbestimmungen MM und GM10m, Bewilligung „Tunnel“ auf Armbrust 
Markus Wüst (nur für Eigengebrauch), Diverse Bestätigung auf Anfrage für Technisches, Ausarbeitung Anträge 
Schützenrat, Ausstellung von 7 Ausweisen für Ausnahmestellungen (davon 2 temporäre). 

Hinweis auf die diversen im Vorstand bestehenden Vakanzen:  
Dringend: Leiter Breitensport und Leiter Nationalmannschaft 
Ergänzung: Leiter Wettkämpfe 
Kurzfristig: Präsidium, etwas später dann Ausbildung 
 Hans Gerber macht nochmals auf die Dringlichkeit der Neubesetzung aufmerksam und bittet alle Anwesen-
den intensiv mögliche Kandidaten zu melden.  

 
Albisser Anton: 

Nachwuchs: Toni bedankt sich bei den Organisationen, dass der Verbändewettkampf ebenfalls am Eidgenössi-
schen sehr gut und unfallfrei durchgeführt werden konnte. Die GM fand in Uhwiesen mit 3er-Gruppen statt und 
konnte ebenfalls sauber und unfallfrei durchgeführt werden. Die NAWU-Treffen sind abgeschlossen und die 
Auszahlungen sollten erfolgt sein.  

Ausbildung: Jürg Stahl wurde zum neuen SO-Präsident gewählt. Der Erneuerungskurs mit dem Thema „Lernen 
im Sport“ findet am 28.01.2017 in Emmen statt. Vorstellung des neuen Trainingshandbuches. Schiesskurs in 
Kerenzerberg ist aufgeschaltet, gegenwärtig sind 2 Anmeldungen vorhanden. J&S-Kurs findet ebenfalls im Ke-
renzerberg statt. BASPO bietet keine Trainer C-Weiterbildungen mehr an. Weiterbildung Modul 2, z.Z. keine 
Anmeldungen. Für Finanzierung muss eng mit dem SSV zusammengearbeitet werden. Am 22./23.09.2017 fin-
det ein Technik-Kurs statt. ESA-Kurs ist ebenfalls ausgeschrieben. 

 
Pfister Gerold: 

EM war aus sportlicher Sicht ein toller Anlass mit super Resultaten. Zusammenarbeit und Organisation am 
EASF hat gut geklappt und wird verdankt. 

Swiss Trophys mit kleinem Rückgang.  



Ausblick 2017: Konzept wird demnächst aufgeschaltet. Weltmeisterschaften in Osijek (Kroatien) vom  
09.-16.07.2017. Diverse reglementarische Neuerungen; z.B. neue Kategorie 30m Frauen und Senioren ab 45, 
sowie 10m international in allen Kategorien mit 40 Schuss. Datums-Konflikt mit SM. Muss nochmals überprüft 
werden. 

Nachfolgersuche Leiter Nationalmannschaft leider bis jetzt auch erfolglos. Die Anwesenden werden aufgefor-
dert, mögliche Kandidaten zu melden. 

 
Schelling Andreas: 

Mit Abrechnungen von Kranzkarten beschäftigt. Danach folgt die Kontrolle der Jahresrechnung.  

EM; das OK hat gut gearbeitet und es konnte mit einer schwarzen Null abgeschlossen werden. 

 
Wiederkehr Yvonne/Sekretariat: 

--- 

 
Dalle Case Marco/Wettkämpfe: 

GMM wird nochmals 2 Jahre gemacht. Aufruf zur Teilnahme. 
 

 

6. Anträge EASV-Vorstand, STK 

 

6.1 Nachwuchs Reglemente EASV, GM-Qualifikation Homepage Antragsnr.: 1 

Wichtigste Änderungen: 

- Nachwuchstreffen 30m  formelles 

- Nachwuchstreffen 10m formelles 

- Nachwuchs-GM formelles 

- Quali-Modus zum Final EASV nur UV Resultate  

- Preise werden vom STK eingesetzt 

- Zuschauer- und Windmesserregelungen 

- Junioren-Verbändewettkampf div. Formelles 

- 38 statt 54 Teilnehmer 

- Preise werden von STK eingesetzt 
 

Nach der Vorstellung des Antrages durch Hans, stellt Kurt Röthlin/ZKAV einen Rückweisungsantrag. Das Re-

glement soll aufgrund diverser weiterer Fehler komplett durch eine externe Kommission überarbeitet, dann den 

Unterverbänden zur Verfügung gestellt und am nächsten Schützenrat diskutiert werden.   

Es wird diskutiert die vorgeschlagenen Änderungen anzunehmen und danach die Überarbeitung mittels einer 

Arbeitsgruppe in Angriff zu nehmen.  

Schlussendlich wird nur über zwei Änderungen abgestimmt und weitere Änderungen werden abgelehnt. 

Beschluss 

- Änderung Artikel 9 (NAWU Gruppenmeisterschaft) gemäss Antrag 

 wird einstimmig angenommen 

- Unter Artikel 6 (Junioren Verbändewettkampf) wird die minimale Teilnehmerzahl von 54 auf 38 gemäss An-

trag geändert 

 wird einstimmig angenommen 

- Sachantrag, dass sämtliche Nachwuchs-Reglemente, die hier zusammengefasst sind, einer Revision unter-

zogen und auf einen aktuellen Stand gebracht werden sollen. Dazu wird eine Arbeitsgruppe gebildet. 

 wird einstimmig angenommen  

 

Somit müssen Personen für diese Kommission gefunden werden. Rückmeldungen an Hans.  

 

 

 

 

 



6.2 Schweizer Meisterschaften, Qualifikation am EASF Homepage Antragsnr.: 2 

- Zwei, getrennte CH-Meisterschaften; kniend & 2-stelig 

- Quali-Modus wie am EASF ausser… 

… 50% statt bessere Passe der Festmeisterschaft 

- Begriff „ZK“ wird ersetzt - formelles 

 

Auch diesen Antrag stellt Hans kurz vor. Keine Diskussionen über den vorliegenden Antrag.  

 

Beschluss 

Der Antrag wird einstimmig angenommen 

 

 

6.3 SwissCup, formelle Anpassungen Homepage Antragsnr.: 3 

- Zwischenfinal wird durch Heimrunde ersetzt 

- Kranzkarten, Prämienkarten – durch STK geregelt 

Hans erläutert den vorliegenden Antrag.  

Wendel Forrer spricht den Artikel 5.2 mit der vorgeschlagenen Änderung „Pro Verein darf nur ein Team in ei-

nem Feld vertreten sein“ an. Diese Änderung ist falsch und sollte gestrichen werden.   

Weitere Diskussionen über das Abmeldedatum unter Punkt 3.2 und Punkt 3.3. Diese werden so beibehalten. 

Beschluss: 

Der Änderungsvorschlag im Artikel 5.2 wird gestrichen sowie die übrigen Änderungsvorschläge werden einstim-

mig angenommen.   

 

 

7. Anträge der Unterverbände 
 

7.1 BKAV; Einführung Altersklasse U-23 Homepage Antragsnr.: 4 

Die Kategorie Junioren (16-20jährige) soll dem internationalen Standard angepasst werden. Neu soll die Kate-
gorie U23 heissen. In der Kategorie U23 können alle Schützen starten, welche im aktuellen Jahr das  
22. Lebensjahr noch nicht vollendet haben und in der Stellung stehend und kniend frei schiessen. Sämtliche 
Reglemente müssten bei Annahme angepasst und korrigiert werden. 

Pro/Contra für den Antrag 
+ Verlängerung Junior, Elite-Einstieg einfacher, International 
- Thema ist reglementübergreifend und komplex 
 
Thomas Koch/ZSAV stellt einen Rückstellungsantrag. Der Antrag sei zu kurzfristig eingegangen und es sollte 
zuerst eine Kommission gebildet werden, welche den Antrag prüfen soll. 

Gerold Pfister unterstützt den Vorschlag des BKAV und begründet dies kurz.  

Der ZKAV ist wiederum mehrheitlich gegen diesen Antrag.  

Marc-André Gerber/BKAV erklärt nochmals warum und wie dieser Antrag entstanden ist.  

Diverse weitere Diskussion für und gegen diesen Antrag. Schlussendlich macht Hans Gerber den Vorschlag, 
den Antrag anzunehmen und auch hier eine Arbeitsgruppe zu bilden, die die Reglementänderungen ausarbeitet 
und dann unterbreiten soll.  

Über diesen Vorschlag wird abgestimmt; mit 17 JA-Stimmen und 6 NEIN-Stimmen wird der Antrag angenom-
men. 
 
Beschluss 
Dem Antrag wird zugestimmt, die Kategorie U-23 soll im EASV eingeführt werden:  
- Es soll eine Arbeitsgruppe eingesetzt werden, welche die entsprechenden notwendigen Reglementände- 
  rungen erarbeiten und dem nächsten Schützenrat konkrete Vorschläge unterbreiten soll.  
 
Nun stellt sich auch hier die Frage, wer übernimmt den Lead für diese Arbeitsgruppe. Roland Marti könnte an-
gefragt werden. Feedback an Hans.  
 



8. Anträge von Veteranenvereinigungen 
Keine 
 
 

9. Anträge der Sektionen 
 

9.1 Steinhausen ASG, Ständematch, Zulassung Einzelschützen Homepage Antragsnr.: 5 

a) Einzelschützen sollen starten können: 
1. Wenn nach allen Team-Anmeldungen noch Platz ist 
2. Einzelschützen aus fehlenden UV 
3. Einzelschützen aus angemeldeten UV 

b) Final soll vollzählig geschossen werden, d.h. Abwesende werden ersetzt 
 
Hans stellt den Antrag vor. Es gibt keine grösseren Diskussionen und somit kann gleich zur Abstimmung über-
gegangen werden. 

Abstimmung zu Punkt a: 21 JA-Stimmen / 3 Nein-Stimmen  Somit ist dieser Punkt angenommen 
Abstimmung zu Punkt b: Grossmehrheitlich angenommen 

Beschluss 

Die Änderungen werden gemäss Antrag a) und b) genehmigt. 

 

 

10. Fest- und Terminkalender auf EASV Homepage 

Der Fest- und Terminkalender ist auf der Homepage aufgeschaltet. Aufruf die Daten zu überprüfen.  

Vereine können selber bestimmen, wann ihre Fester stattfinden. Somit kann es Doppelspurigkeiten geben. 

Alfredo Tonino ist für Anfragen/Meldungen zuständig. 

 

 

11. Bestimmung Schützenrat 2017/2018 

25. November 2017: im ZSAV Gebiet  

24. November 2018: im TASV Gebiet 

 

 

12. Verschiedenes 

Anfrage von Urs Heeb, bezüglich Fristen SM Qualifikation 30m für 2017; bittet um Abklärung und Publikation 

auf der Homepage. 

Toni Albisser macht sich nach fast 14 Jahren intensiver und engagierter Arbeit als Ausbildungschef ernsthafte 
Überlegungen über einen Rücktritt. Leider ist auch die Tatsache, dass bis drei Monate vor der DV noch keine 
Vakanz neu besetzt werden konnte, für den ganzen Vorstand sehr belastend. Wie soll das weitergehen? Er ap-
pelliert an die Schützenräte die Vakanzen im Vorstand schnellstmöglich zu besetzten.  

Hans Gerber spricht ebenfalls nochmals seinen definitiven Rücktritt auf die GV 2017 an. Die Entwicklung des 
neuen Programms wird er weiter begleiten. Er bedankt sich an dieser Stelle für die immer sehr konstruktive Zu-
sammenarbeit und den guten Austausch in den letzten 7 Jahren. 

Andy Morf macht sich Gedanken wie die Zukunft im Verband/Vereinen aussehen wird. Junge Schützen müssen 
unbedingt motiviert und eingebunden werden. Vereinsmodell müsste umgekrempelt werden. Wie dies gesche-
hen soll, ist jedoch noch unklar.    

Kurze Demonstration des neuen EDV-Programms. 

Um 12.15 Uhr bedankt sich Hans Gerber bei den Anwesenden für den interessanten Austausch und nochmals 
bei Andy Morf für die Organisation. Der Apéro und das Mittagessen sind offeriert.  
 
Für das Protokoll:  

 

Yvonne Wiederkehr 


